

POLITIQUE

ÉTRANGÈRE

CANADIENNE



Affaires extérieures External Affairs
Canada Canada

DÉCLARATIONS ET DISCOURS

Déclaration de M. Douglas Roche,
ambassadeur au désarmement,
à la Conférence des Nations Unies
pour les annonces de contributions
à la campagne mondiale
pour le désarmement

NEW YORK, ÉTATS-UNIS

le 28 octobre 1986

Canada

Dès le lancement de la Campagne mondiale pour le désarmement, en juin 1982, le Canada a perçu les avantages d'un programme mondial visant à informer et à instruire l'opinion publique, et à l'amener à comprendre et à soutenir les objectifs des Nations Unies dans le domaine de la limitation des armements et du désarmement. Notre propre expérience à l'échelon national nous a fait comprendre la leçon essentielle du dialogue pour la paix: il s'agit d'un débat qui touche tout le monde, et plus la communauté mondiale est consciente de la multiplicité des dimensions de la paix, plus nous approchons du but, à savoir la compréhension mutuelle et la coopération. A ce titre, la Campagne mondiale pour le désarmement nous aide à accomplir notre tâche en matière de contrôle des armements et de désarmement.

Le Gouvernement du Canada appuie les objectifs d'information et d'éducation de la Campagne et il a contribué un montant total de \$300 000 à leur réalisation au cours des trois premières années. Ce montant a représenté plus de 20 pour cent de l'ensemble des contributions en devises convertibles versées à cette Campagne. Le Canada tient toujours à l'action d'information de l'opinion publique et à ce que les travaux des Nations Unies dans le domaine du contrôle des armements et du désarmement soient mieux compris.

J'ai le plaisir d'annoncer, cette année, que le Canada versera une nouvelle contribution de \$50 000 à la poursuite des objectifs de la Campagne mondiale pour le désarmement et continuera de soutenir les activités suivantes:

- une première tranche de \$25 000 est destinée à l'Institut de recherche des Nations Unies sur le désarmement (UNIDIR) pour soutenir ses travaux dans le domaine de la vérification, un secteur qui intéresse particulièrement le Canada et dans lequel nous avons déjà fourni certaines contributions notables;
- nous affecterons un deuxième montant de \$25 000 aux activités menées par le Département des affaires du désarmement des

Nations Unies dans le domaine de l'information. Nous souhaitons, plus précisément, que ces crédits soient affectés à toutes les étapes du processus de production et de distribution de l'Annuaire du désarmement des Nations Unies, de façon à réduire le coût des exemplaires et, ainsi, à rendre l'Annuaire plus accessible à travers le monde.

Le Canada estime que la Campagne ne doit pas être considérée comme un projet à court terme; seuls des efforts soutenus en faveur de la paix et de la sécurité internationales sont susceptibles d'entraîner une évolution de l'opinion mondiale à propos du contrôle des armements et du désarmement. C'est pourquoi nous tenons à inviter d'autres Etats membres à contribuer à la Campagne, ce qui permettrait un élargissement de ses activités. Puisque nous comptons parmi les principaux donateurs, nous pouvons affirmer avec une certaine confiance que notre investissement a été utile. La liste des publications et des activités d'information qui ont été exécutées, liste qui figure dans le Rapport du Secrétaire général sur la Campagne mondiale pour le désarmement (A/41/554), témoigne de la détermination des Nations Unies d'examiner la paix et la sécurité internationales "sur une base universelle, de façon équilibrée, factuelle et objective."

Le Canada a noté que le rapport de 1986 sur la Campagne constitue un compte-rendu complet des activités exécutées, ce qui est tout particulièrement le cas de la dernière section, qui contient une ventilation détaillée des contributions et des dépenses. Nous souhaitons que les rapports qui nous seront présentés à l'avenir contiennent eux aussi de tels compte-rendus détaillés et nous espérons que le présent rapport incitera les Etats qui s'interrogent sur l'opportunité d'une contribution à participer à la Campagne.

Le Département des affaires du désarmement produit des publications utiles dans le cadre de la Campagne pour le désarmement. Nations Unies Annuaire du désarmement, les Fiches d'information et Désarmement - Revue publiée par l'Organisation des Nations Unies nous paraissent être des publications particulièrement utiles et nous sommes en faveur de la poursuite d'un financement qui permettrait la publication d'un plus grand nombre de numéros chaque année.

Nous souhaiterions également faire état, en particulier, de la tenue d'une conférence régionale fructueuse à Tbilissi, en République socialiste soviétique de Géorgie, le printemps dernier. Le Canada a assisté à cette conférence et il souhaiterait féliciter le Département des affaires du désarmement et le Gouvernement de l'Union soviétique de l'avoir organisée. Nous espérons que d'autres conférences de même nature auront lieu et nous soutenons l'initiative du Gouvernement de la Chine, qui a offert d'accueillir la prochaine.

Etant profondément attaché à la paix et à la sécurité internationales, le Gouvernement canadien contribue à l'information de sa propre opinion publique sur les questions de contrôle des armements et du désarmement. Il a créé à cette fin le Fonds du désarmement qui, au cours des trois dernières années, a versé près de \$2 millions à des organisations non gouvernementales, à des chercheurs et à des particuliers qui mènent des recherches et organisent des débats équilibrés à propos de la paix et de la sécurité internationales. Pendant le dernier exercice financier, des crédits d'un montant supérieur à \$570 000 ont été accordés à plus de 35 groupes et particuliers pour l'organisation de conférences ou de colloques, l'exécution de travaux de recherche, et la publication de documents d'information.

Le Fonds de désarmement a notamment subventionné les réunions du Groupe consultatif, composé de représentants d'organisations non gouvernementales, de membres d'organisations pacifistes, d'universitaires et de particuliers. Ce Groupe rencontre à intervalle régulier des fonctionnaires du Ministère des affaires extérieures et d'autres ministères intéressés afin de procéder à un échange de vues sur les politiques du Canada en matière de contrôles des armements et de désarmement. Cette année, le Fonds a en outre pris en charge les frais de déplacement à New York de plusieurs membres du Groupe consultatif pour leur permettre de suivre les travaux de la quarante-et-unième session de l'Assemblée générale et, ainsi, d'acquérir une meilleure connaissance du domaine complexe que constituent les questions du contrôle des armements et du désarmement à l'échelon multilatéral.

Le Gouvernement du Canada finance également l'Institut canadien pour la paix et la sécurité internationales, organisme indépendant qui se consacre à des recherches et à l'information de la population canadienne. L'Institut reçoit cette année une subvention

de plus de \$3 millions, qui sera portée à \$5 millions par année d'ici à 1988. Le Centre canadien pour le contrôle des armements et le désarmement, centre de recherche privé installé à Ottawa, recoit également du Gouvernement une subvention annuelle permanente de \$100 000.

Le Canada a accordé une importance particulière à l'Année internationale de la paix. Il a, par l'intermédiaire du Fonds du désarmement, versé une contribution de \$10 000 au Fonds des contributions volontaires pour l'AIP. Une cérémonie marquant la Journée internationale de la paix, le 16 septembre, a été tenue sous les cloches de la Tour de la paix, à Ottawa. De plus, le Gouvernement de la paix a émis un timbre et frappé une pièce d'or à cette occasion. Tout au cours de l'année, de nombreux colloques et conférences se sont tenus sur les thèmes de la paix et de ses multiples dimensions -- y compris les questions traditionnelles du contrôle des armements et du désarmement, la protection de l'environnement mondial, les efforts en cours en faveur du développement économique et social, et l'impératif de la justice universelle.

En d'autres termes, le Canada est en faveur d'un dialogue qui nous rapprochera de l'objectif de la sécurité pour tous. C'est pourquoi il salue et appuie les importants efforts déployés par les Nations Unies pour instaurer une communication à l'échelle internationale sur une question qui concerne tous les êtres humains.